

Globalización, Vida Cotidiana y Religión.

Olivia Sánchez García.

Cita:

Olivia Sánchez García (2007). *Globalización, Vida Cotidiana y Religión. XXVI Congreso de la Asociación Latinoamericana de Sociología. Asociación Latinoamericana de Sociología, Guadalajara.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/000-066/985>

GLOBALIZACIÓN, VIDA COTIDIANA Y RELIGIÓN.

Una ciudad en transformación

Olivia Sánchez García

Palabras clave: cultura, vida cotidiana, religión, globalización, dar sentido y tradición

Resumen.

El desarrollo del capitalismo genera el proceso de globalización con el que se superan las fronteras físicas, haciendo posible el surgimiento de ciudades, individuos y relaciones globales. A partir de 1980 Aguascalientes se ve inmerso en un proceso de grandes cambios estructurales, cambios determinados por su inserción en una economía globalizada, a partir de esta década comienza una transformación en cuanto a la percepción tanto al interior como al exterior de ser una ciudad tradicional, con una economía principalmente agrícola y pautas culturales muy arraigadas, pasa a ser una ciudad industrializada, con un gran incremento poblacional, y con grandes intercambios culturales.

Participar en este proceso de globalización está generando grandes cambios en todos los ámbitos, el campo religioso no es la excepción, las relaciones entre sociedad y religión siguen siendo de gran importancia y determinantes en cómo nos percibimos y cómo nos relacionarnos, situación que se refleja en cómo los individuos viven su religiosidad, esto nos lleva a cuestionarnos ¿Cómo en un proceso de cambio, los individuos recrean en su vida cotidiana sus tradiciones religiosas? y ¿Cómo influyen estas tradiciones religiosas en la conservación y/o conformación de sus redes sociales?

Índice

Introducción	1
Discusión	2
Metodología	5
Algunos Resultados	6
Conclusiones	11
Bibliografía	11

Introducción

En estos tiempos en que el desarrollo del capitalismo genera avances tecnológicos, migraciones del campo a la ciudad, así como procesos de secularización; es importante hacer una pausa para pensar en esos aspectos de la vida cotidiana que le dan sentido a las acciones de las personas.

El proceso de globalización implica la superación de las fronteras físicas, al mismo tiempo que hace posible la transformación de las ciudades, de los individuos y de las formas de relacionarse. Es en 1980 que Aguascalientes se ve inmerso en un proceso de grandes cambios estructurales, determinados por su inserción en una economía de predominio industrial y globalizada, en el Estado a partir de esta década comienza una gran transformación en todos los ámbitos, de ser una ciudad tradicional, con una economía principalmente agrícola y pautas culturales muy arraigadas, en la actualidad, se caracteriza

principalmente por su gran diversidad de mentalidades tanto entre las personas nativas como los emigrantes que han llegado a la ciudad y que de una forma u otra a transformado parte de las costumbres y formas de actuar de la población; todo ello a partir de la industrialización.

La investigación que se está realizando remite a la forma en que las personas perciben los cambios socioculturales que se han dado en Aguascalientes en las últimas tres décadas y la manera en que buscan darle sentido a su vida cotidiana en esta nueva etapa de industrialización y de cambios sociales, apoyados fundamentalmente en su práctica como creyentes católicos.

En la elaboración de este trabajo hay un interés personal, institucional y nacional en ampliar el conocimiento de la cultura de los mexicanos así como la cultura regional y local, de tal manera que se pueda ir construyendo una sociología que se ocupa por conocer la problemática del entorno así como por determinar cómo las tradiciones religiosas marcan la forma de vivir de las personas en medio del proceso de globalización, ya que no se debe olvidar que la religión como un agente permite dar cuenta de la organización y del funcionamiento de las colectividades, es un factor determinante en la vida social de los individuos. La hipótesis de este trabajo es que: la religión es el hilo conductor que ayuda a los individuos a dar sentido a su vida, y a recrear su tradición católica en una sociedad globalizada.

Discusión

El crecimiento de Aguascalientes en estos últimos 30 años ha provocado que la ciudad capital esté en una situación que le exige responder a los nuevos retos de crecimiento e integración que se han presentado como resultado de la inserción en el mundo globalizado, inserción que ha llevado al rompimiento de prácticas sociales y culturales tradicionales y que la población originaria de la ciudad ha intentado rescatar y mantener de diferentes formas. Los estudios sobre el aspecto religioso han despertado un gran interés en los investigadores, quienes en diferentes momentos y tiempos se han ocupado de esta temática. En sus orígenes de la sociología autores como E. Durkheim y M. Weber se ocuparon del estudio y análisis de la religión, en la vida de casi todos los seres humanos el aspecto religioso siempre está presente, de manera consciente e incluso de manera inconsciente, M. Weber encontró en su estudio de las religiones:

“La religión o la ética religiosa de las personas es un factor importante en su forma de actuar y en su formación profesional” (2001:31).

La religión está conformada por elementos simbólicos que ayudarán a explicar la mentalidad y el sentido que las personas dan a su vida en la reconstrucción de la realidad local en estos tiempos de globalización, es por esto que se va a analizar la religiosidad católica y la manera en que ha servido de sostén para mantener una coherencia de sentido que permite a las personas adaptarse a las transformaciones sociales actuales. En este caso se han entrevistado hasta el momento a adultos maduros, católicos practicantes; cinco mujeres y un hombre.

En este tipo de trabajo, la cultura es entendida como un repertorio de pautas de significados transmitidos en formas simbólicas, es un elemento, que permite la comunicación entre los individuos, que comparten una mentalidad, así como sus experiencias, concepciones y creencias, es decir:

“La cultura se refiere al conjunto de valores, creencias, costumbres, hábitos y practicas características de una sociedad o de un periodo histórico” (SÁNCHEZ: 1998:32)

Este tipo de investigaciones favorecen a la sociedad porque le proporcionan una información confiable basada en la búsqueda empírica y documental, que ayuda a explicar desde otra perspectiva las cosas cotidianas y familiares, como lo es el significado que le dan a los cambios que se presentan en la sociedad, los cuales van desde de la forma de relacionarse al interior los miembros de la familia, como hacia el exterior, tanto en los ámbitos sociales como en los laborales; involucrándose los diferentes factores que conforman al comportamiento social de los individuos y la importancia de la familia como factor determinante en la transmisión de maneras de pensar y de actuar con respecto a la religión y su entorno.

El presente trabajo busca que las personas lleguen a tener un fundamento que les permita entender que el sentido común es una elaboración social de la realidad y que varía de un grupo social a otro, que la vida cotidiana es algo que los individuos reconstruyen día a día y que se organiza alrededor del aquí y del ahora.

“La vida cotidiana se presenta como una realidad interpretada por los hombres y que para ellos tiene el significado subjetivo de un mundo coherente” (Berger, P. y Luckmann, T: 2001:36)

El desarrollo del capitalismo genera el proceso de globalización que implica la superación de las fronteras físicas, haciendo posible el surgimiento de ciudades, individuos y relaciones globales. A partir de 1980 Aguascalientes se ve inmerso en un proceso de grandes cambios estructurales, determinados por su inserción en una economía globalizada, en esta década, en

el estado comienza su transformación económica, social y cultural en cuanto a la percepción tanto al interior como al exterior. De ser una ciudad tradicional, con una economía principalmente agrícola, con una religiosidad muy conservadora y con pautas culturales muy arraigadas -el cristianismo, religión mayoritaria en México, se nutre de formas variadas de expresiones populares que están principalmente enraizadas en las distintas culturas de cada región-; se transformo en una ciudad muy industrializada, con un gran incremento en la población que llega a la ciudad a partir de la promoción de una gran cantidad de empleos en todos los niveles, desde obreros hasta profesionistas, pasando diversos empleados, lo que ha provocado que poco a poco se hayan ido generando incrementos en la economía, en la diversidad religiosa, así como en la diversidad de pautas culturales que favorecen una serie de problemáticas sociales y la transformación de las pautas de comportamiento de la población. Este proceso de cambio ha estado respaldado por la eficacia de la cultura, entendida como un repertorio de pautas de significados transmitidos en formas simbólicas, es un elemento, que permite la comunicación entre los individuos, que comparten una mentalidad, así como sus experiencias, concepciones y creencias; es un factor determinante en la vida social de los individuos, porque permite dar cuenta de la organización y del funcionamiento de las colectividades. La cultura proporciona significado a la experiencia humana, seleccionándola y organizándola; la cultura tiene implícitas las formas por las que la gente da sentido a su vida. La conducta humana siempre se va a mediar por la cultura, desde las acciones más simples, hasta las mas complejas.

“La cultura abarca lo cotidiano y lo esotérico, lo mundano y lo exaltado, lo ridículo y lo sublime, en cualquier nivel, la cultura penetra en todo” (ROSALDO:1991:35)

En este proceso de transformación hablar de religión aunque tradicionalmente era un tema difícil de discutir y mucho más de analizar, debido a la esencia misma del tema y a las discrepancias de opiniones de los interesados en ella, en la actualidad con la globalización y la diversidad de información generada en los diferentes ámbitos, puede decirse que ahora es menos problemático, lo que permite que las personas hablen mas sobre lo que piensan y expresan la forma en que su religión católica les ha determinado su forma de vida y como perciben a las nuevas generaciones con relación a su conocimiento acerca de este aspecto.

En el campo de la sociología contemporánea, es necesario subrayar la importancia estratégica de estudios que se dedican al análisis y discusión de cómo la población logra recrear su tradición católica en un contexto de grandes transformaciones, esto es, cómo la formación religiosa recibida les ha ayudado a reconstruir su forma de vida actual.

Por último, para el análisis se realizaron seis entrevistas a profundidad a la religiosidad católica y la manera en que ha servido de sostén para mantener una coherencia de sentido que permita a las personas adaptarse a las transformaciones sociales actuales¹

Metodología

La metodología a emplear forma parte de la sociología cualitativa que considera una de sus tareas fundamentales, acercarse a la forma de vida de las personas; una de las concepciones más usuales en los estudios de la cultura es la concepción simbólica, pues permite entender el significado de las pautas de conducta de los grupos sociales, sus formas de pensar y por consiguiente sus formas de actuar; este trabajo se apoya fundamentalmente en la teoría fundamentada, es por esto que se parte de algunas preguntas que guían y delimitan el desarrollo de la investigación, es decir, partir de la información empírica que se va generando con base a una pregunta generadora, para luego analizar la información recolectada e ir definiendo dimensiones de análisis, y organizando la información de tal manera que se llega a una explicación coherente del problema de investigación.

Esta investigación se ha propuesto a partir de los resultados de una investigación previa (Bénard, 2004), en donde se analizan las condiciones que caracterizan a los cambios que se han manifestado en Aguascalientes tanto en su estructura económica, como en la social y cultural, en los últimos treinta y cinco años. Este trabajo forma parte de una investigación más general llevada a cabo en la UAA, cuyo tema es: “*Aguascalientes frente a la glocalización: análisis de sus implicaciones sociales y culturales*”. La población que se ha entrevistado es diversa y responde a tres subtemas de investigación.

El primero se refiere a cómo los individuos que inmigran a una comunidad transforman su sentido de aislamiento en un sentido de pertenencia dentro de un contexto de cambio social y conmoción. En este caso hemos entrevistado personas que son originarias de otros estados; el segundo remite a la cultura local; qué es lo que la caracteriza y cómo ésta se ha reformulado para confrontar las transformaciones que han testificado los habitantes de Aguascalientes en estos años de cambio y conmoción; por último, se analiza la religiosidad católica y la manera en que ha servido de sostén para mantener una coherencia de sentido

¹ Cinco de las personas entrevistadas forman parte del grupo que se reúne a rezar el rosario a “La Llama de Amor” los martes de cada semana desde hace 13 años, en la casa de una de ellas, ubicada en el Barrio del Encino, considerado como uno de los más tradicionales de la ciudad, en la actualidad el grupo lo conforman aproximadamente 10 personas. El otro entrevistado es un profesor de una institución de educación privada, en adelante se hará referencia a él como El profesor.

que permita a las personas adaptarse a las transformaciones sociales actuales, en este caso hemos entrevistado católicos practicantes.

Este trabajo forma parte del tercer subtema, que remite a la forma en que las personas perciben los cambios socioculturales que se han dado en Aguascalientes en los últimos treinta años y la manera en que buscan darle sentido a su vida cotidiana en este nuevo contexto social. La principal fuente de información que se utiliza para este estudio es aquella generada en entrevistas a profundidad realizadas en la ciudad de Aguascalientes en el año del 2007. Estas han sido analizadas con la metodología de la teoría fundamentada.

“El valor de la metodología radica en su capacidad, no solo de generar teoría, sino también de fundamentarla en los datos” (Straus y Corbin: 2002:9)

Las preguntas que guían y delimitan el desarrollo de la investigación son las siguientes: *¿Qué lugar ocupa la religión católica tradicional en los individuos de Aguascalientes en un contexto de cambio y conmoción social?, ¿Cómo los individuos de Aguascalientes recrean su tradición católica en contexto de cambio y conmoción social?, ¿La religión católica es un hilo que permite formar redes sociales y ayuda a dar sentido a la vida de las personas?, ¿La religión genera una estructuración?, ¿La religión juega un papel importante en la cultura local?, ¿La formación que se fomenta en los individuos a partir de la religión católica ayuda a dar sentido a la vida en el proceso de cambio y conmoción social?*

Algunos Resultados

De las entrevistas realizadas se encontró que la religión si ha sido un factor determinante durante toda su vida, las y los entrevistados constantemente hicieron saber que la formación religiosa recibida durante su infancia ha sido determinante en sus vidas, Juanita, una de las señoras entrevistada afirmó que:

“...bueno este antes había más respeto para la religión hacemos las cosas con más devoción, con más conciencia, ahora bueno algunos todavía lleva esa, esa que le infundieron a uno sus padres verdad todavía trata uno de llevar las cosas bien, pero la juventud de ahora es no, no, ya no se, ya no hay respeto no respetan a la religión, no respetan como los muchachos no respetan a los sacerdotes, ya no hay respeto para nada no ve cómo van a la iglesia antes en aquellos tiempos cuándo iba la gente así...”²

Para las ellas hablar de la religión es hablar de toda una formación religiosa que desde siempre ha influido para llevar a cabo todas sus actividades cotidianas, desde actividades muy comunes hasta hechos mas importantes como la devoción con la que entraban a los templos o como se vestían para ir a misa los domingos o como se vestían las novias para la

² Por cuestiones de anonimato llamaremos a la entrevistada “Juanita”. (13 de Febrero de 2007)

celebración del matrimonio. En la actualidad la vestimenta que utilizan las personas para ir a misa ya no es tan recatada, llevan vestidos muy cortos, los escotes son pronunciados, y en general la ropa es muy destapada, incluso algunos van con shorts, chanclas, etc. Para las novias ir a la ceremonia del matrimonio vestidas de blanco ya no les significa lo mismo que a la gente de antes, ahora el color blanco no refleja la “pureza”, es únicamente algo que se hace por costumbre, ya que incluso muchas de las novias llegan al matrimonio embarazadas.

“...ya no hay respeto para nada no ve cómo van a la iglesia antes en aquellos tiempos cuándo iba la gente as...las novias cuándo... ahora se agachan y se les sale esto y usan en los vestidos unos tirantitos. Yo digo que no está bien porque van representando la pureza según eso, bueno uno se casó todavía muy bien verdad y todo. Yo digo que el vestido blanco significa que representa la pureza de María y tan desordenadas que van y todo pos eso no lo veo nada de bien”³

En estas entrevistas las personas manifestaron que la religión que sus padres les inculcaron fue determinante en sus vidas ya que esta formación se veía y se ve reflejada en cada una de sus actividades de la vida cotidiana, las personas mencionaron que lo que más les inculcaban sus padres era el Respeto tanto a todas las cosas relacionadas con la religión. Anteriormente era tan especial el lugar que tenían estos objetos que era imposible pensar en la posibilidad de que alguien pudiera “profanar esos lugares para robarse alguno de los objetos que se encuentran al interior de los templos, hoy en día esta situación ha cambiado y ya se tiene que tener más cuidado y en los templos ya también se tiene que tener más vigilancia e incluso hay horarios en que permanecen cerrados ya no hay respeto para nada (incluidas las imágenes, o cualquier objeto relacionado con lo sagrado), así como con las personas, empezando por los sacerdotes mismos, siguiendo por los padres y finalmente a los adultos en general; los papás y las mamás les inculcaban muy celosamente la religión, con todo el debido respeto, con toda la devoción de amor a Dios; las relaciones entre padres e hijos eran de mucho respeto, los hijos escuchaban a los padres y eran muy obedientes con las órdenes que les daban, los papás no únicamente les decían a los hijos que fueran a misa sino que ellos mismos se ocupaban de llevarlos, mencionaron que sus padres no les daban la opción de decidir si querían ir a misa o no, que más bien les ordenaban que fueran a misa y que una diferencia con los jóvenes de ahora es que los padres les dan muchas libertades, les dan la opción de decidir si quiere o no ir, y que esto se ve reflejado en su comportamiento en todos los aspectos, un ejemplo es que ya los niños y jóvenes no prestan atención a las ordenes de los padres, es decir que los jóvenes ya no son obedientes y que

³ Rosita del Grupo Llama de Amor.

por el contrario son los padres quienes ahora reciben ordenes o llamadas de atención de los hijos. Uno de los entrevistados afirma:

*“...hay un dicho que dice que “esta generación ha sido la generación de los **papás mandados**, porque ellos cuando fueron chicos, fueron mandados, mandados por sus papás, anteriormente uno se tenía que salir únicamente con la mirada del papá o de la mamá, y era impresionante y ahora estos mismos papás están siendo permisibles y no quieren que suceda lo mismo con sus hijos y ahora se dejan mandar por los hijos. Me ha tocado ver, niños que regañan a sus papas “papá por que llegaste a esta hora, te estaba esperando” y el papá no sabe ni que contestar. Entonces parte de ahí es el problema”⁴.*

Actualmente las relaciones entre padres e hijos son de mucha libertad, los valores que rigen a estas relaciones están jerarquizados de diferente manera ahora es muy común ver a padres e hijos adolescentes fumar y tomar juntos. Los papas dicen que prefieren que sus hijos hagan las cosas frente a ellos a que lo haga a sus espaldas y exponiéndose a peligros.

“...yo pienso que en nuestro tiempo como dices la comunidad que había de padres a hijos yo la miraba de alguna manera más accesibles, los hijos se prestaban para oír a sus padres, los padres respetaban más a sus hijos y ahora sí los oyen, oyen las cosas pero no las hacen, no hay obediencia.”⁵

En la actualidad los jóvenes ya tienen más acceso a la preparación religiosa, lo que les permite tener mas conocimiento de su religión, cuestionar mas cosas y por lo mismo ir tomando mas conciencia de lo que quieren hacer, lo que los lleva también a decidir por optar por una u otra religión, lo que los lleva a ese mundo de libertad.

“...ahora el que es católico ya esta mas convencido de su religión que antes, porque antes era solo el obedecer una orden (ir a misa, confesarse, comulgar, etc.) y ahora como nos preparamos un poquito mas, el que es católico ya lo es por convicción y no por exigencia, nosotros vamos a misa porque estamos convencidos de que es bueno, de que así debe de ser, porque por la preparación ya sabemos lo que estamos haciendo”⁶

Mas adelante afirma que:

“...yo he tenido la oportunidad de saber sobre todos los grupos de renovación, los carismáticos, los grupos de la pascua juvenil, los movimientos de renovación del Espíritu Santo, hay muchos jóvenes participando y son ellos los que están impulsando a practicar mas la doctrina, cuando estos jóvenes sean mas grandes, sean papás, eso es lo que le van a enseñar a sus hijos”

La religión sirve para que las personas sepan el camino que tienen que seguir, para saber que esta bien hecho y que no esta bien hecho y partiendo de esta formación es que ellos determinan el sentido que le dan a sus vidas y la manera en que van ir adaptándose a los cambios sociales que se presentan.

⁴ El profesor. La entrevista se llevo a cabo en abril de 2007

⁵ Carmen. Grupo Llama de Amor

⁶ Olga. Grupo Llama de Amor

“yo creo que en todas las sociedades debe existir una religión, porque la religión es la que nos está como dando el sentido a nuestras vidas, porque si no tuviéramos religión todo sería igual para nosotros y la religión si nos ayuda tal vez a ser mas productivos, alegres, compartir. No estoy generalizando, pero tal vez con algunos jóvenes que empiecen a juntarse, van a lograr que mas jóvenes se arrimen, porque los jóvenes llaman a los jóvenes y no los viejitos”⁷

Otra categoría que se puede definir a partir de las entrevistas es la relacionada con las relaciones que se dan entre los vecinos o compañeros de trabajo, de esto se puede decir que entre los entrevistados hay la claridad de que anteriormente las relaciones eran mas cercanas, de cordialidad y que los vecinos se conocían entre si, eran relaciones que se fortalecían en el diario convivir, por las tardes salían los niños a jugar en las calles y las mamás salían a sus puertas a cuidarlos y eran los momentos que aprovechaban para realizar varias actividades a la vez, como bordar sentadas en la puerta de las casa, platicar entre ellas y además estar pendiente de los hijos.

“Los jóvenes jugábamos con los vecinos a muchos juegos muy sanos, jugábamos a la riata a cualquier juego, a los encantados, a las escondidas, era nuestra relación con los vecinos, juegos sanos, juegos que no incluían nada... la tecnología podemos decir. Ahora los jóvenes van y se pegan del internet, de la televisión, no salen a convivir con sus vecinos si acaso platicaran de la película o de la pornografía que vieron en el internet eso es lo que platican y antes uno tenía mucha, cómo se puede decir convivencia, relación”⁸

Con los cambios que se viven en esta sociedad globalizada y de mayor consumo, esta situación es muy diferente ya que ahora los hijos están más tiempo encerrados en sus casas, mas en contacto con lo que aprenden en la televisión y con otros medios electrónicos; las mamás ahora también contribuyen a la economía de la familia y por ello se vieron en la necesidad de salir a trabajar, lo que ha implicado que el trabajo se les triplique ya que ahora tienen mas cosas que hacer tanto dentro del hogar como fuera de el. Ahora ellas participan en la economía familiar, pero falta que los padres también asuman que ahora ellos también tienen que aportar tanto a los deberes de la casa como al cuidado y atención de los hijos.

“A veces las mamás dejan a los niños ver mucha televisión. Cuando alguien está platicando con alguien, para que no las interrumpan los mandan a ver la TV sin fijarse que son novelas o que sea bueno, sea malo y que absorbe todo el tiempo, toda su mentalidad, toda su actividad, pegados a la televisión ahí están”⁹

⁷ Mary Grupo Llama de Amor

⁸ Carmen

⁹ Mary

“Al contrario les compran más máquinas de esas nuevas para que se entretengan más y aprendan más cosas y entren a la modernidad y a la tecnología eso es lo que hacen ahora los papás, digo yo, digo es mi punto de vista”¹⁰

Estos cambios que mencionan relacionados con la familia y los medios de comunicación y los medios electrónicos, llevan a otro tema de gran relevancia para los entrevistados como lo es el relacionado con toda la información que ahora los jóvenes reciben a través de estos medios, información relacionada sobretodo con el consumo exagerado de bienes y servicios, en donde lo que importa mas es el tener y no el ser, lo que determina los valores por los que se rigen actualmente los jóvenes

“La juventud de ahora es muy desordenada, ya no hay respeto entre hombres y mujeres, la igualdad ha hecho que se pierdan al respeto entre ellos, ahora se usa que las jóvenes buscan a los muchachos y no a la inversa así como también entre padres e hijos”¹¹

“Por decirse en desgraciadamente en la en la casa de mis sobrinos este hay más libertinaje para los novios que vienen de fuera, en su... en sus novias; que no tuvo uno. Esa pareja, este es un novio de Méxic, viene el muchacho, ve a su novia. Cuándo ...como dicen las señoras, cuándo se les había permitido ni siquiera por la ventana. Ahora se les permite que se quede el novio adentro con la novia, entonces ahí está influyendo la gente ajena a lo que era la gente buena de antes”¹²

“Hay muchos temas que ya se tratan con mucha libertad, (entre ellos el de las relaciones sexuales en edades tempranas) lo que ha llevado a que los jóvenes no únicamente hablen de ellos, sino que muchos empiezan la actividad sexual desde muy jóvenes, lo que lleva a muchas problemáticas como embarazos no deseados, que los jóvenes empiecen a vivir juntos sin casarse o matrimonios apresurados y por consecuencia muchos divorcios y separaciones”¹³

*“Anteriormente no era importante el **tener** sino el **ser**, en los años 40. 50 60 el ser una persona valía. Voy a poner un caso, de tantas cosas que viví con mi pare. El llegaba al banco y les decía préstame 50, u 80 mil pesos y se los prestaban sin nada mas, se los depositaban en su cuenta y él hacia uso de ellos, hasta el día siguiente le enviaban los papele; ahora no, ahora tienes que llenar una serie de requisitos, de autorizaciones y eso ha ver si te autorizan. El **ser** implicaba...pues toda esa serie de valores que deberíamos de conservar nosotros, la responsabilidad, la atención hacia las personas, la amistad, que importante era, ahora hay amigos por conveniencia, me convienes para ascender en la vida económica, me convienes para ascender en mi vida política, te utilizo, te piso y paso, hee... entonces esto ha sido una serie de factores q han ido perjudicando a la sociedad, valores como la honestidad, heee... no se, la responsabilidad, el respeto hacia las personas, heee... anteriormente se decía que no se tocara a las mujeres ni con el pétalo de una flor, hoy en día aquí en la escuela, las mujeres son manoseadas, este se dejan aventar”¹⁴*

¹⁰ Olga

¹¹ Juanita

¹² Carmen

¹³ Rosita

¹⁴ El Profesor

*Otras de las cosas que veo y no estoy de acuerdo, es la liberación, que no es liberación sino mas bien , una... decir que el hombre y la mujer son iguales, es que, no somos iguales, sino complementarios, lo que tiene la mujer no lo tengo yo y lo que tengo yo no lo tiene la mujer, entonces vamos a compenetrarnos, vamos a hacer uno solo y entonces las potencialidades tuyas y mis potencialidades como hombre, van a ser crecer a algo mucho mayor, la familia, la sociedad, pero no, hoy en día las muchachas este... toman al parejo de los muchachos, fuman al parejo de los hombres y bueno pues dicen que son iguales, pero... aquella decencia, aquel pudor de la mujer se ha perdido completamente, dice un dicho “que el que no enseña no vende” pero yo les digo que “el que enseña de mas se le mosquea”.*¹⁵

Conclusiones.

Se considera necesario mencionar que este trabajo es el resultado de los primeros acercamientos a la realidad empírica del tema y que la información resultante esta en una etapa inicial, la cual se espera ampliar conforme se revise mas literatura y se realicen mas entrevistas a profundidad.

Hasta este momento lo más relevante del trabajo esta en el sentido de que en nuestro estado si ha habido grandes transformaciones sociales que se puede decir que hay diversos factores que están influyendo:

- Las nuevas políticas educativas, es decir, por toda la información que se esta dando a los niños y jóvenes en las escuelas y que no tiene un seguimiento cercano por parte de los padres.
- La formación moral que a través de la religión se trasmitía de padres a hijos con la libertad de decisión se ha perdido y es por ello que muchos de los jóvenes están tan desubicados y que se refleja con problemáticas sociales como el incremento de madres solteras, el incremento de divorcios, de la delincuencia, drogadicción etc.
- La migración de personas a nuestro estado, de diferentes lugares del país.

Bibliografía

ARON R. (1980) *Las etapas del Pensamiento sociológico*. Argentina: Siglo Veinte.

BENARD, Silva (2004). *Habitar una ciudad en el interior de México. Reflexiones desde Aguascalientes*. México: SIHGO-CIEMA-CONCIUCULTA-UAA.

BERGER, P. y LUCKMANN, T. (1976). *La construcción social de la realidad*. Buenos Aires: Amorrortu. Cuarta edición.

BOURDIEU, P. (1976). *Sociología y cultura*. México: Grijalbo.

¹⁵ Ibid.

STRAUSS, A., CORBIN, J. (2002). *Bases de la Investigación cualitativa. Técnicas y procedimientos para desarrollar la teoría fundamentada*. Colombia, Contus Universidad de Antioquia.

SANCHEZ, Olivia (1998). *El significado simbólico de las peregrinaciones al santuario de la Virgen de San Juan, por peregrinos no corporados*. Aguascalientes, México: Tesis para obtener el grado de maestría en la UAA.

ROSALDO, R. (1989). *Cultura y Verdad*. México: Grijalbo

WEBER, M. (2003) *La Ética protestante y el espíritu del capitalismo. Introducción y edición crítica de Francisco Gil*. México: FCE